

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

## ¿QUIÉN SE ENGAÑA?

El caso de Silvela haciéndole creer á la Corona que el Socialismo no tiene fuerzas organizadas y que la Manifestación de mayo acabará por desaparecer, es un caso típico.

No hay clase decadente, ni político chirle, ni enfermo crónico que no vea las cosas al través de sus deseos. Sólo los fuertes, los sanos, son capaces de medir el peligro para combatirlo, evitándole ó alejándole.

Conocemos el fenómeno, que se repite en la vida ordinaria como en la historia; no llegamos á comprender sus leyes, como no las atribuyamos á la *imbecilidad progresiva* de la clase burguesa y de sus dignos defensores.

¿Qué se pretende con negaciones tan contrarias á la verdad? ¿A quién se quiere engañar?

No es á nosotros, seguramente. Si alguien hay que conozca bien sus fuerzas, somos los socialistas. Lo hemos dicho en todos los tonos. Las fuerzas del Socialismo en España, con ser las mejor organizadas, son escasas; van, sí, poco á poco aumentando, y ya hay que contar con ellas; pero no son aún formidables. Quien nos lea y quien nos oiga sabe que jamás hemos dicho lo contrario.

Y esta confesión paladina de nuestra escasa fuerza numérica, ni nos ha impedido propagar con fe y constancia nuestras doctrinas, ni ha alejado de nosotros á los nuevos adeptos. Jamás midieron los hombres de juicio el valor de las ideas por el número de individuos que las hayan profesado, como hacen los Silvelas al uso, sin desconocer que para el triunfo material hace falta la fuerza que da ese número.

A nuestra fe inquebrantable no le hacen mella tan estupendas afirmaciones: crea la burguesía que vamos en decadencia, ó crea que subimos como la espuma, sabemos que nuestra labor es larga y grande; nos desanimará el juicio de un político fracasado que pretende gobernar con los telones de tramoya que servían á los ministros rusos para fingir pueblos y vergeles donde sólo había desolación y aridez?

No; esas afirmaciones, tan evidentemente contrarias á la verdad, no amenguan nuestros bríos, antes los enardecen.

El avestruz en el desierto, cuando se ve perseguido por los cazadores, oculta su cabeza; no ve el peligro y cree que ha desaparecido, y los cazadores se aprovechan para lanzarse sobre su víctima y cogerla, sin ser vistos.

¿Quién sabe si á la burguesía le ocurrirá lo que al avestruz?

En España, Silvela; fuera de ella otros políticos igualmente hábiles, andan empeñados en la tarea de hacer creer á sus *amos* que la toma de la Bastilla es un motín sin importancia; ¡qué desengaño tan horrible les espera!

Y en España, como fuera de ella, el Socialismo sube y sube sin detenerse un solo instante, siempre sereno, lento quizá, pero continuado, incontrastable.

¿Se cumplirán una vez más las palabras de la Sagrada Escritura: «Dios ciega á aquellos á quienes quiere perder»?

## LA SEMANA BURGUESA

Nuestras autoridades han acordado suprimir la mendicidad en Madrid.

Para que no turbe la digestión de los ahitos.

Sin tener en cuenta que para eso es necesario suprimir antes los *méndigos*.

Lo que no pueden hacer estas autoridades ni las otras.

Porque el mendigo es un producto de la actual organización social.

Y sólo desaparecerá cuando desaparezca ésta.

El precio del pan ha sufrido un alza en Madrid.

Verdad que no ha subido el precio del trigo, pero nuestros tahoneros son previsores, y al ver que no llovía, han querido curarse en salud.

Pero es el caso que después de haber elevado el pan, ha venido el agua.

Y ahora los tahoneros se encuentran en un conflicto, que han resuelto manteniendo el alza.

Para no andar siempre subiendo y bajando.

El Padre Sancha ha hecho rogativas en Toledo para que llueva.

Ahora sólo falta que la Divina Providencia haga el mismo caso que hizo cuando nuestro clero le pedía el triunfo de las armas españolas.

Y entonces sí que nos lucimos.

*El Imparcial*, en cambio, dedica columnas y más columnas á pedir que se hagan canales de riego.

Que ya es gana de perder el tiempo.

Porque mientras tengamos santos que manden llover, sobran los ingenieros.

Los cuales ya pueden coger la maleta.

Y marcharse á ejercer su profesión á un país civilizado.

La Prensa es un poderoso elemento de civilización, por lo cual, los periódicos de mayor circulación de España, penetrados de su misión educativa, han dedicado «sendas» columnas á relatar la muerte de *Fabrilo*, una de las glorias del toreo con que contábamos para llevar á cabo nuestra ansiada regeneración.

Esto consuela y fortifica el ánimo, porque así se eleva el nivel moral é intelectual del pueblo.

Y á falta de Churrucas y Gravinas, buenos son *Fabrilos*.

A los comerciantes é industriales de Cádiz, «la cuna de nuestras libertades», les han entrado unos pujos regeneradores que meten miedo.

Como que todos quieren ser concejales por el bien del país, según cantaban en cierta zarzuela.

Y de que lo conseguirán no cabe duda, contando, como cuentan, con el apoyo de Silvela, muy respetuoso con el sufragio universal.

Con lo cual, las «fuerzas vivas» de Cádiz podrán sacrificarse por el procomún.

Y hacer de paso sus negocijitos.

Que es á lo que van.

Esto del sufragio universal se va simplificando de una manera asombrosa.

En algo había de conocerse que estamos regenerándonos.

Véase la última moda: Silvela pide á todos los organismos burgueses que le designen tantos ó cuantos concejales, éstos los nombran, aquél los encasilla, y ya tenemos ediles elegidos «por la voluntad del pueblo».

Ya no falta más que dar la última mano al sistema: que los diputados y los concejales los nombre el ministro de la Gobernación.

Y nos ahorramos dinero é hipocresía.

Castelar, que se había retirado á escribir la Historia de España, ha suspendido su trabajo para volver de nuevo á la vida activa de la política.

Nos alegramos por la Historia de España, que desde luego, escrita por él, había de ser necesariamente mala.

Pero ahí acaban nuestras alegrías, porque el hombre que se retiró á la vida privada diciendo que en su patria estaban afianzadas todas las conquistas de la democracia y ahora vuelve de su retraimiento convencido de que aquellas conquistas van á naufragar (mejor diría que están ya naufragando), confiesa implícitamente que se ha equivocado.

Y las equivocaciones en política se pagan caras.

Podrá ser que se imponga la necesidad de una concentración de todos los elementos democráticos para librarnos de la chusma sacristanesca que se nos ha venido encima.

Pero no creemos que sea Castelar el nexo que los una.

Y si no, el tiempo.

Los tribunales de honor van expulsando del Ejército un respetable número de miembros más ó menos corruptos.

Lo cual prueba que ahí estaba haciendo mucha falta una buena limpieza.

De lo que no tenemos noticia es de que ninguno de los expulsados haya tomado alojamiento en Ceuta.

Que sería su verdadero domicilio si la ley fuese igual para todos.

Trescientos socialistas justos y cabales asistieron al Salón Variedades en Madrid el 1.º de mayo, según *El Imparcial*.

¿Qué juicio cree este periódico que van á formar de su imparcialidad y de la veracidad de su información, cuando hayan leído esa cifra, los miles de asistentes á aquel acto que llenaban la calle por no haber en el local?

Por su propio interés debe fijarse *El Imparcial* en estas cosas.

Porque á un periódico que tira más de cien mil ejemplares, según dice, no le favorecen *reporters* tan verídicos.

El de la daga florentina sigue con la tema de que el Socialismo va de capa caída en España.

Esta misma música le ha tocado á la reina en un Consejo de ministros, ocupándose de la Manifestación del 1.º de mayo.

Sin perjuicio de prohibir que dicha Manifestación se celebre en la vía pública.

Lo cual sería un contrasentido en cualquier hombre de Estado.

Pero que no lo puede ser en Silvela, que no es hombre de Estado, ni político, ni *chicha*, ni *limoná*, sino un fantoche y un ambiciosuelo de baja estofa, que se separó de Cánovas por envidia, levantando bandera de moralidad para recoger luego todos los *debridos* de la política española que le ayudasen á pescar la ansiada presidencia, y que se cree grande porque se halla rodeado de enanos.

Y dispensen ustedes que, siquiera por unos minutos, hayamos tomado en serio á Silvela.

Con el sentido burgués que le caracteriza, ó acaso por encargo del marqués de Comillas (que en las redacciones de muchos periódicos que pasan por liberales tiene más influencia de la que el vulgo cree), ha publicado *El Imparcial* la reseña de una reunión de mecánicos electricistas celebrada en Madrid, llena de ditirambos para los borregos que armonizan con los explotadores, y que no quieren luchar «porque la vida no es lucha» (?), sino ser «humbildes» para gozar la gloria eterna.

No vamos aquí á refutar el montón de disparates que la tal reseña contiene, y que ya no se puede decir delante de un obrero que tenga sentido común. Vamos sólo á dar la voz de alerta á los obreros electricistas, poniendo los puntos sobre las íes.

La Sociedad denominada Asociación Industrial Mecánico-Eléctrico está incubada y dirigida por los jesuitas de hábito corto que maneja el marqués de Comillas; en ella llevan la voz cantante capataces y maestros bien hallados con las prebendas, y seguidos de algunos obreros incautos que no ven más allá de sus narices... y son chatos.

La armonía que predicán, y que ya está mandada recoger hasta en China, es un *al-higui* para distraer á los trabajadores de la defensa de sus intereses; pero éstos no han caído en la trampa, por lo cual tenemos la seguridad de que la asociación jesuitico-burguesa á que nos referimos reventará como

arpa vieja, á pesar de los bombos de *El Imparcial*.

Otro curita ha dado la pasada semana materia á la «actualidad».

No, y éste sí que es un cura barbián: barbiana era también el ama de llaves á quien caritativamente quería hacer dormir en la azotea, sin duda para que no se apollillase.

Al hombre, digo al cura, le gustaba empujar el codo, y no precisamente cuando consagraba, por lo cual había tenido ya ocasión de visitar la *preven*, y usaba revólver para andar por casa... y para recibir á tiro limpio á los serenos importunos que querían enterarse de las broncas que armaba en el domicilio... (Dios me perdone: íbamos á decir conyugal).

Nuestro católico gobernador quiso oponerse á que tan respetable *páter* fuera conducido al Juzgado de guardia, en lo cual obró como buen cristiano.

Porque no está bien que un ministro del Señor sea tratado como cualquier ciudadano seglar.

Aunque este humildísimo siervo de Cristo ande á tiros con el Verbo Divino.

¿Qué sería de la religión de nuestros mayores si á estas cosas no se las echase tierra?

Vamos á tener que abrir una sección con el título de «Panamá militar».

Por referencias de otros periódicos sabemos que *La Lucha*, de la Habana, ha dicho cosas estupendas de generales de nuestro «brillante y pundonoroso» Ejército.

De uno de esos periódicos son los siguientes párrafos:

Dice aquel periódico que el coronel Zamora, á quien por su conducta en Cuba se ha expulsado del Ejército, fué una especie de agente ó socio «primer banderillero» del general Parrado, y «su persona de mayor confianza». Añade que se realizaban negocios con una ganancia segura del 50 ó 60 por 100 y que el coronel Zamora no movía un solo papel sin antes consultar á sus jefes, que más que tales jefes eran «sus íntimos y fraternales amigos».

Anuncia después el periódico citado la publicación de un libro famoso sobre fraudes y robos militares, que dice causará verdadero escándalo y que está llamado á llevar al banquillo de los acusados mucha gente que lleva faja y entorchados, y termina diciendo que los documentos que figurarán en el libro han de comprobar grandes fraudes, de los cuales se aprovecharon, más que el coronel Zamora, los generales que lo tenían en el puesto de secretario de la subinspección de Infantería y Caballería.

¿Habrá un conde de las Almenas que tire de la manta en el Parlamento?

Está haciendo mucha falta.

Aunque sólo sea para demostrar que las Cámaras sirven para algo.

Sobre el mismo asunto.

No tienen desperdicio, y por eso las copiamos, pues hay cosas que no pueden extractarse, las siguientes líneas (que encierran preciosas confesiones) que el *Capitán Verdades* ha publicado en *El Nacional*:

No hay, pues, nada de esa *inguiña*, ni Cristo que lo fundó. Lo que hay es que yo no he querido ocuparme del elemento civil, porque, como ya dije, era necesario empezar por formarle *Tribunal de honor popular* á casi todos los ministros, senadores, diputados, gobernadores, intendentes, administradores de Hacienda, etc., etc., que hemos tenido en España y las ex colonias, desde la Restauración hasta la *hecatombe*, y como esto es poco menos que imposible, resultaría *bufo* cuanto en ese sentido se dijese. Y digo poco menos que imposible ¡claro está! porque no es imposible del todo. Hay un modo único de hacer justicia en esa nube de perpetradores conscientes ó inconscientes de tanto *gabupero*, como dice el capitán Pérez Fernández; un medio único, que no soy yo el llamado á poner en práctica, porque ni son mis ideas, ni estoy reñido con las instituciones: soy, por el contrario, entusiasta y espontáneo admirador del actual régimen constitucional, y el que se ponga á escribir sobre las cosas civiles,

como necesariamente tendría que llegar al medio salvador, sin querer ó queriendo iría á parar á buscar el remedio en el ejemplo del pueblo francés: en la *Commune*, con todos sus horrores y vergüenzas.

No es posible que se hagan justicia los mismos culpables; tendría que hacerla el pueblo, capitán Pérez Fernández, y yo no quiero llevar al pueblo á esos extremos; mi modesto nombre no servirá jamás para ayudar á tales fines: soy súbdito amantísimo de mi rey y de mi patria.

¿Se quiere declaración más franca de que vivimos en un pueblo de bandidos?

Nada menos que á una *Commune* cree el Capitán Verdades que iría á parar el pueblo español si se descubriesen todos los gatuperios cometidos desde la Restauración acá.

Y como desde luego se comprende que el articulista no da al hecho de la *Commune* su verdadera significación, sino la corriente entre escritores burgueses, resulta claro que lo que el Capitán Verdades quiere decir es que aquí se armaría una revolución sangrienta, una degollina de doscientos mil demonios, en la que no quedase títere con cabeza, la realización, en fin, de aquel programa de *La Gorda*, que en los tiempos de la Revolución septembrina redactaban nuestros más conspicuos conservadores.

Pero el Capitán Verdades no quiere meterse en honduras por la misma razón que Sagasta nos llevó á la guerra.

Por salvar la Monarquía.

**La Unión Republicana**, de Palma de Mallorca, publica una estadística de las elecciones de diputados en las tres primeras capitales de España (Madrid, Barcelona y Valencia), y de su análisis deduce unas consecuencias que harían reír al más hipocondríaco.

Véase cómo discurre (á cualquier cosa llaman estas patronas chocolate) el diario republicano: Barcelona y Valencia son poblaciones eminentemente obreras; Madrid es un pueblo de vagos y de otra cosa peor. En las dos primeras capitales los socialistas han obtenido 200 y 118 votos respectivamente; en Madrid, 6.086. En cambio, los republicanos han triunfado en Barcelona y en Valencia, y han sido derrotados en la capital de España.

Consecuencia:

La verdadera libertad y el verdadero derecho está en el partido republicano, y fuera de él no hay más que unos vividores que tratan de explotar al pueblo, ora enseñándole absurdos, ora encendiéndola (?) concupiscencias imposibles de realizar, porque son opuestas á las leyes de la naturaleza, contra las que es inútil gritar.

Y el que quiera aprender lógica que se vaya á la Redacción de *La Unión Republicana*.

Pero falta lo más gracioso: la clasificación de los habitantes de Madrid que ha hecho el diario republicano para deducir que los socialistas han obtenido más votos donde hay menos obreros. Véanlo ustedes:

En Madrid no hay más que empleados, ora del Gobierno, ora de particulares, como son criados, cocineros, mozos de café, ganchos de casas de juego, etc.; los verdaderos obreros, los que en Cataluña, en Valencia, en Mallorca se llaman obreros, son en Madrid una exigua minoría.

En Madrid no preguntéis por un zapatero; allí no hay más que algunos remendones para el calzado de los pobres. Los zapatos se compran hechos en los bazares y traídos de fuera; los tejedores son pájaros que no existen en aquella fauna. Las ropas vienen tejidas del extranjero.

Eso sí, allí hay mucho prestamista y muchas Celestinas y muchas tabernas y muchas timbas.

La ley del trabajo de las ocho horas no ha de comprender á ningún madrileño.

Como que no trabajan nunca ni saben lo que es trabajar.

Y como esto ello solo se alaba y se va haciendo tarde, hacemos aquí punto para que nuestros lectores lo comenten.

## RESULTADOS ELECTORALES

**Tudelilla.**—En este pueblo, de la provincia de Logroño, ha obtenido 25 votos la candidatura de nuestro compañero Iglesias.

**Villanueva y Geltrú.**—Hemos tenido en esta villa 8 (!) votos.

**Calatayud.**—Se han verificado en este distrito las elecciones, de las que ha salido triunfante el ministerial Sr. Caballero.

Nuestros amigos han emitido considerable número de sufragios á favor del compañero Quejido, que sin duda se han evaporado de las urnas.

Sin embargo, el candidato socialista ha salido *preñado* con tres votos en esta pobla-

ción y no sabemos si con algunos más en los otros pueblos del distrito.

**Arrigorriaga.**—El resultado de las elecciones es el siguiente: Sabemos positivamente que entraron en la urna más de 50 votos para la candidatura socialista; pero como no había más interventores que los del burgués Marqués de Casa-Torre, y éstos daban vales para comer, se veían en descubierto, pues habían repartido más vales que votos se habían emitido y antes de verse en descubierto con su amo nos dieron sólo 11 votos y 2 en San Miguel.

**San Sebastián.**—Hemos obtenido 81 sufragios, 50 más que en las pasadas elecciones.

**Las Carreras.**—En esta localidad no votaron arriba de 200 electores, y sin embargo, en la urna han aparecido 448 papeletas. Al compañero Vera le han asignado 50 votos. Tenemos la evidencia de que le votaron más de 150 individuos, casi todos con la papeleta abierta.

**Pontevedra.**—Las Mesas se constituyeron una hora más tarde de la determinada por la ley, y vimos con sorpresa los que votamos á primera hora—algunos aguardábamos la apertura del colegio para votar—que las urnas ya estaban mediadas de papeletas.

A las doce y media varios colegios se cerraron, entregándose á una *juerga* regular los individuos de las Mesas. Como aquí los obreros trabajan medio día los domingos, excuso decir que llegaron tarde para ejercer sus derechos.

Realmente el triunfo fué nuestro, pues únicamente los socialistas acudimos á votar, y sólo nos otorgó el escrutinio oficial cinco votos.

De conservar este Gobierno de *sinceros* un átomo de vergüenza, debería anularse esta elección bochornosa para quien la realizó y para quien por su pasividad se hizo cómplice de ella.

No relato al por menor los atropellos; son tantos, que no cabrían en las columnas de **EL SOCIALISTA**.—Ricardo de Libertad.

**Zaragoza.**—Según datos recogidos por los compañeros de esta capital, la candidatura socialista ha obtenido más de 2.000 votos. En el escrutinio general sólo han conseguido 700.

En las elecciones ha habido sobornos, urnas rotas y cuantas artimañas y fraudes pueden hacer un acta deshonrosa.

Faltan más resultados, que publicaremos. Quienes aun no los hayan enviado se apresurarán á hacerlo.

## CAMPAÑA DE AGITACIÓN

Sobrelas anunciadas, dió Iglesias antes de las elecciones en Bilbao dos reuniones: una conferencia en el Centro Obrero, desarrollando el tema «Importancia de la intervención de la mujer en la lucha política», y un mitin en el Circo del Ensanche.

En éste hablaron, á más de nuestro amigo, Aldaco y Merodio.

### Arrigorriaga.

El día 21 de Abril verificóse en esta localidad un mitin de propaganda, en el que hizo uso de la palabra nuestro querido compañero Pablo Iglesias.

El local del Círculo Recreativo, que es bastante espacioso, estaba totalmente lleno de trabajadores y buen número de trabajadoras.

Al entrar en el escenario nuestro compañero Iglesias, acompañado de los afiliados á la Agrupación de esta localidad, fueron saludados con una salva de aplausos.

Ocupó la presidencia el compañero Cosme Moro, quien expuso el objeto de la reunión, y acto continuo concedió la palabra al compañero Merodio, el cual vino acompañando á nuestro amigo.

Manifestó que urge que todos los trabajadores piensen en que sólo de su unión pueden esperar las mejoras que reclama nuestro estado y proclama y defiende nuestro Partido.

Habló de la misión que les está encomendada á los concejales socialistas, é hizo un parangón entre el proceder de éstos y el de los concejales burgueses ó lacayos de los explotados.

Terminó recomendando á los trabajadores el estudio de las ideas socialistas.

Levantóse á hablar el compañero Iglesias, y una salva de aplausos se dejó oír en la sala.

Habló con grande elocuencia de la necesidad de reformas, de las mejoras acordadas por los Municipios socialistas del extranjero, el de Roubaix especialmente.

De muchas otras cosas trató que no he de indicar, y al terminar, recomendando el estudio de la cuestión social, el público le tributó una ovación calurosísima.

Con un breve resumen del presidente dió fin la reunión, saliendo el público satisfecho.

Merece consignarse un hecho que revela cómo andan de instrucción las autoridades de por aquí.

Un concejal, conocido por Goicochea, dió á entender que no le gustaba que los socialistas de esta localidad dieran reuniones, y en este sentido habló á nuestro compañero Moro, diciéndole que suspendería la reunión el delegado.

Le recomendamos tila para que se le calmen los nervios.

Esperamos muchos y buenos frutos de esta reunión.

### Elche.

El 24 del pasado se celebró un mitin de propaganda de nuestras ideas.

En él tomaron parte nuestros amigos Pujalte, de Alicante; Simal, de Valencia, y Quejido, del Comité Nacional. La reunión tuvo por presidente al de esta Agrupación.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, especialmente Quejido.

De haber sido mucho más grande el teatro Llorente se hubiera llenado, pues muchos fueron los individuos que se vieron imposibilitados de penetrar en él.

Por aclamación se aprobó una moción pidiendo el pago á los repatriados y la supresión de los impuestos de guerra.

### Madrid.

No bien regresó Iglesias de su excursión dió una conferencia en el Centro de Sociedades Obreras acerca de las elecciones.

Hizo la crítica de la conducta asquerosa del Gobierno y de los partidos gubernamentales, censuró con dureza la hipocresía de los regeneradores que nos rigen, demostró que las actas de Madrid y de Bilbao nos han sido robadas, dedujo grandes enseñanzas é hizo alegres pronósticos.

Ocupándose del Gobierno, hizo saber que Liniers, organizador del célebre mitin dado en Burgos por Silvela cuando andaba buscando adeptos para el partido de la selección, ayudado por Ortega y Frías, hoy gobernador de Bilbao, allegaron gente al suodicho mitin emborrachándola con Jerez y Champagne, pues de otro modo nadie hubiera asistido á él.

Con este motivo censuró como se merecían á hombres tan desprevistos de pudor y de vergüenza.

Nuestro amigo fué muy aplaudido por la concurrencia, que llenaba el salón, los pasillos y las habitaciones adyacentes.

**Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista Obrero, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra condición y á poner término á la explotación patronal.**

## La Casa del Pueblo de Bruselas.

Hace unos quince años 60 socialistas de Bruselas reunieron en cinco meses un capital de 700 francos, con los cuales alquilaron un horno y compraron harina, constituyendo una cooperativa obrera, que produjo la primer semana 650 kilos de pan.

La «Casa del Pueblo», bien administrada, ha progresado, y hoy realiza negocios por valor de 4.000.000 de francos por año, cuenta con 12.000 miembros y los 650 kilogramos de pan por semana se han convertido en 200.000.

Tan enorme desarrollo ha obligado á la «Casa del Pueblo» á cambiar con frecuencia de local, y últimamente ha levantado un edificio gigantesco, verdadera maravilla arquitectónica, donde ha instalado los servicios, á más de sus dos panaderías, las más poderosas de toda Bélgica.

En la nueva «Casa del Pueblo» hay almacenes vastísimos de comestibles, telas y vestidos, carnes, carbones, vinos, etc.

Los miembros de esta organización gozan de asistencia médico-farmacéutica, y en el local social hay instalado un dispensario médico para toda clase de enfermedades, á cargo de notabilidades en la ciencia de curar.

Hay escuelas para niños, una espléndida biblioteca, y periódicamente se dan lecturas de obras y representaciones literarias, explicadas y comentadas por literatos, y audiciones de obras musicales de Wagner, Brahm, Beethoven, etc., enseñando á los toscos obreros á apreciar las bellezas del arte, aun del arte exquisito y quintaesenciado.

La acción de la «Casa del Pueblo» no sólo es benéfica en cuanto reporta ventajas materiales por el mejor precio y calidad de los géneros, ni educativa y de mutuo auxilio, sino moralizadora. En ella se ha emprendido una campaña enérgica contra el alcoholismo y el juego, y también de respeto y protección á los animales.

El nuevo edificio, que posee un salón de juntas capaz de contener 5.000 personas cómodamente instaladas, se inauguró el 2 del pasado, asistiendo representantes de los socialistas de Francia—Jaurès—, de Alemania, Holanda, Inglaterra é Italia. Los demás países—entre ellos España—enviaron calurosos mensajes de simpatía á los inteligentes y tenaces socialistas que tan espléndidos resultados han conseguido alcanzar.

El movimiento socialista de Bruselas, y aun el de casi toda Bélgica, ha nacido en la «Casa del Pueblo», que no es sino una segunda edición del *Vooruit* que en Gante fundaron los socialistas en 1875 con 85 pesetas de capital.

¡Milagros de la perseverancia y de la abnegación!

## LOS SOCIALISTAS

La fiesta socialista del 1.º de mayo se ha celebrado con la mayor corrección y con orden y legalidad perfectos.

Quasi todo el programa que el Socialismo español defiende es fácil de traducir, sin grandes aplazamientos, en disposiciones oficiales.

Saben lo que piden y saben pedir. Los Gobiernos son los que, en estas cuestiones, todavía no han aprendido á conceder.

Si algo más que las leyes económicas conviene que se discuta pronto en el Congreso, es aquella parte de tales reformas que qupa en los propósitos y en las intenciones del Ministerio.

Si el actual realiza alguna demanda lógica y procedente, no dejaría de hacer algo el que viniera después, y clase por clase, y masa por masa, estas peticiones del Socialismo nos parecen de mayor urgencia, y si no de mayor, de la misma justicia que las otras que con más estrépito se formulan.

En cuanto á la intervención de sus representantes en la vida oficial, los socialistas la intentan como pueden. En cambio, aquellas leyes que su situación necesita las proponen á los Gobiernos ejerciendo el derecho de petición con menos aparato, menos tumulto, más orden y más compostura que jamás usaron los otros elementos ó masculinos ó femeninos ó neutros.

Este es el hecho, y ante la realidad hay que rendirse.

Si alguna educación colectiva no está por hacer, sino que está ya hecha, es la del Socialismo español.

Se han convencido, y dan el ejemplo de su convencimiento á los elementos políticos de una verdad que debía penetrar en el ánimo de todos por el sentido común, y que no penetra el ánimo de nadie por ninguno de los sentidos. Esa verdad es que nada hay más estéril que las violencias. Cuando se tiene la razón, por las violencias se pierde; cuando no se tiene, no hay Gobierno que deba hacer caso jamás de las desafinaciones. Contra un gesto del espasmo ó una mueca de la alferecía que no tienen sustancia ni fundamento, bastan la mueca ó el gesto de la indiferencia y el desdén.

Contra la razón, la lógica, el derecho y la necesidad, no hay argumentos.

Hay que satisfacerlos en cuanto se pueda; y en algo cuanto antes á la clase de los obreros.

Ya se anuncian campañas de oposición como plan y propósito de algún orador muy elocuente. Quizá los más independientes entre los hombres ilustres de las minorías sean los llamados á mayor actividad provechosa. Y á ellos podría corresponder, con mucha gloria para sus personas y gran resultado para sus campañas, esta labor de carácter social, paralela y simultánea á la que requieren ya los problemas económicos y financieros que han de ser afrontados y resueltos en la misma discusión parlamentaria.

El país desea ideas y hechos, pensamientos y resoluciones, que de palabras estamos ahitos; y de retórica y poética, con la última alocución del alcalde de Madrid tenemos para el consumo de todo el tiempo que ha de correr hasta que el siglo se acabe.

(De La Correspondencia de España.)

## NOTAS ASTURIANAS

Oviedo, 6 de mayo de 1899.

Los trabajadores organizados en Asturias han celebrado la Fiesta del Trabajo con re-

uniones, tes y jiras, que se han visto muy animadas y que probaron que nuestra Fiesta no decae, como desean los mal avenidos con el despertar de la clase trabajadora.

El día 30 se celebraron mítins en Turón y Mieres por mañana y tarde, en los que hicieron uso de la palabra los compañeros Rodríguez, Pérez y Vigil, para enaltecer la fecha del 1.º de mayo, protestar contra los atropellos, abusos y sinceridad electoral del Gobierno en las últimas elecciones, y recomendar la unión de los obreros.

El mismo día se celebró otro en Gijón por la mañana, en el que tomaron parte Torre, Nuño, Uria y Alborno, éste recientemente ingresado en la Agrupación de Oviedo, y del que hace *El Noroeste* el siguiente juicio:

«En más de una ocasión oyéndole recordamos la arrebatadora elocuencia del gran orador asturiano Melquiades Alvarez. Su impetuosa fogosidad contrastaba gallardamente con el aplomo y sangre fría con que demostraba la nulidad de nuestros gobernantes. El compañero Alborno posee verdaderas dotes de orador. Su hermosa y brillante peroración fué escuchada con religiosa atención por la numerosa concurrencia.»

Todos los oradores se ocuparon de la Fiesta del Trabajo y otros asuntos de actualidad, por lo que fueron muy aplaudidos.

El mismo día 30 por la noche, el compañero Alborno dió una conferencia en el Centro Obrero de Trubia, donde expuso nuestras doctrinas, y censuró la ineptitud de los gobernantes, dejando grata impresión entre los trabajadores que le escuchaban.

El día 1.º la Agrupación ovetense celebró un mitin, á las once de la mañana, en el que hicieron uso de la palabra los compañeros Pérez y Vigil, que, entre otras cosas, recomendaron la organización para pedir también á los gobiernos se reconozca á los trabajadores capacidad para desempeñar cargos concejiles.

Al mitin asistió regular concurrencia—pues el director de la Fábrica de Armas prohibió á los obreros faltar al trabajo ese día, como deseaban—, que prestó atención á lo dicho por aquellos compañeros, aprobándolo con sus aplausos repetidos.

A las cinco de la tarde se celebró otro mitin en Sama, hablando en él nuestros amigos Nuño y Vigil, que recomendaron á los mineros, que en gran número asistieron á él, su ingreso en la Agrupación minera de resistencia que se está creando, para oponerse á la desmedida ambición de sus patronos.

En la misma tarde se celebraron jiras en Gijón, Oviedo y Luarca, que estuvieron muy concurridas, y por la noche tes en Trubia y Gijón, donde hicieron uso de la palabra varios compañeros.

Después de tantos actos como se celebraron en esta provincia para solemnizar el 1.º de mayo, que demuestran el arraigo que va adquiriendo en los obreros sesudos dicha fecha, *El Correo de Asturias*, uno de los periódicos más trapalones y prostituidos que en esta comarca se publican, para mengua de nuestra cultura, se ha *descolgado* con lo siguiente:

«Puede decirse, pues, que la Fiesta del Trabajo va perdiendo importancia de año en año, y que, no tardando, llegará á desaparecer.»

Esto, después de no dar cuenta de los actos que á la ligera van reseñados, es el colmo de la impudicia.

Mas dejemos esto, pues aun tengo bastante que escribir. Quizá otro día, más despacio, me ocupe de la Prensa de Oviedo.

Mediante la unión demostrada en los últimos días por los obreros en construcciones de la villa gijonesa, son muchas ya las obras que, entre otras mejoras, les han concedido la jornada de ocho horas desde esta semana.

Que sea enhorabuena y que la asociación consolide lo que tan fácilmente ahora conquistaron.

Los trabajadores de la fábrica de Moreda y Gijón, vulgarmente «Fábrica de Aceros», llevan toda la semana en huelga, porque reclaman que el pago, antes mensual é irregular, sea ahora semanal, y media hora de trabajo menos cada día.

A lo último accede la Empresa; á lo primero, no. Después de varias entrevistas entre la Comisión de los huelguistas y la Empresa, en las que no hubo avenencia, la huelga se ha generalizado, teniendo de su parte aquellos obreros las autoridades locales y comerciantes, que se ofrecieron á entregarles géneros á crédito mientras dure la huelga, por considerarla justísima.

Los huelguistas tuvieron una reunión anteayer en el Teatro de Jovellanos, en la que se nombró para la Junta Directiva á José G. Parra, presidente; Leonardo Carril, teso-

rero, y secretario á José González, y además varias Comisiones para el mejor resultado de la huelga.

Por la noche celebraron un mitin, en el que hablaron Angel García, Luis Blanco, Luis Muñiz y otro, censurando duramente á la Empresa y aconsejando persistir en la huelga hasta triunfar en su demanda, demostrando el egoísmo de los empresarios que rebajaron un 10 por 100 en los salarios cuando los negocios marchaban mal, y se niegan á aumentarlos cuando han mejorado y transcurrido diez años.

El mitin estuvo concurridísimo. Es difícil predecir el resultado de la huelga por la falta de organización de aquellos obreros; mas inspira mucha confianza la firmeza con que pelean la mayoría de dichos obreros.

Esta semana hubo otras dos huelgas en Lieres y Tudela-Veguín, reclamando aumento de salario y menos horas de trabajo, habiendo llegado á un acuerdo obreros y patronos.

Que haya sido en beneficio de los explotados es lo que deseamos los que luchamos por el triunfo del Socialismo.

Las Sociedades en organización de Carpinteros y Ebanistas, de Gijón, convocan á los obreros del mismo ramo á una reunión para mañana con objeto de formar una Sociedad de resistencia.

¡Consuela el ánimo este hermoso proceder de los trabajadores de Gijón!

La Agrupación Socialista de Gijón, celebrará un mitin mañana en el teatro de Jovellanos, de carácter general, en el que harán uso de la palabra, entre otros, los compañeros de Oviedo Vigil y Alborno.—V.

### Huelga de los obreros del Gas.

Existe en la Fábrica una cuadrilla de diez y nueve hombres encargada de transportar el carbón á la máquina parte-cok. Trabajan estos compañeros á destajo, cobrando á razón de 1,15 pesetas por tonelada, lo que viene á dar un jornal medio de tres pesetas por día á cada uno.

El ingeniero-gerente hace algún tiempo se empeñó en disminuir á quince hombres la cuadrilla, trasladando cuatro á otro servicio.

Se opusieron todos, alegando que no perjudicaba á la Compañía tener diez y nueve hombres en aquel servicio, puesto que siendo el trabajo á destajo no había de pagar más jornales.

Así las cosas, el día 9 por la mañana los cuatro hombres reciben la orden de cambiar de servicio. Se niega la cuadrilla á la realización de tal medida, pidiendo la readmisión de cuatro de los diez y seis hombres ha poco despedidos por falta de trabajo, y el ingeniero-gerente manifiesta que quien no esté conforme con lo ordenado puede considerarse despedido.

Todo el personal abandona el trabajo y pide hablar con el director general. Se le avisa, y este señor envía un capitán del Cuerpo de Seguridad para que se presenten á él los obreros.

Irritados éstos por la intrusión de una autoridad no técnica, se niegan á conferenciar con el director en su despacho, pidiendo baje al patio.

El director entonces hace saber que el personal queda despedido, y los obreros lo hacen constar, abandonando la Fábrica, en la que sólo quedan tres horneros y muchas fuerzas de Orden Público y Guardia Civil de á pié y de á caballo.

El alcalde envía obreros de la villa, y bien pronto corre el vino en abundancia y no se escasean los conderos asados.

Los huelguistas están decididos á no ceder en su justísima demanda y enérgica actitud.

Las autoridades, parciales como siempre. A última hora sabemos que se ha reunido el Consejo de Administración de la Compañía, y que los obreros facilitados por el alcalde no pueden llenar su cometido.

Celebraremos poder dar buenas noticias.

### DESDE EIBAR

7 de mayo de 1899.  
La Agrupación Socialista y el Gremio Armero vascongado unidos han celebrado dignamente la Fiesta del Trabajo.

Por la tarde celebró una reunión pública en el Salón-Teatro, que se vió regularmente concurrida y en la que hicieron uso

de la palabra los compañeros Salagaray, Beascochea y Hernández, presidiendo el compañero Chastang. Todos los oradores fueron aplaudidos.

Por la noche, á las siete, se efectuó un banquete en el mismo local al precio de 2,25 pesetas el cubierto, tomando parte en él un centenar de compañeros. A renglón seguido, la orquesta del salón Cruceta tomó parte en la fiesta, organizando un baile que duró hasta cerca de las doce de la noche y al que concurrió toda la juventud eibarresa. El orden fué completo.

La Agrupación Socialista va á la lucha en las próximas elecciones, habiendo designando candidatos á los compañeros José Guisasaola y Ramón Bueno. No teniendo la Agrupación elegibles para presentar candidatura cerrada invitamos al Gremio Armero vascongado á que designara dos individuos de su seno para figurar al lado de nuestros candidatos, siempre que aceptaran nuestro programa municipal. Dos reuniones ha celebrado aquella Sociedad para dar contestación á nuestra comunicación, que se les atravesó á los que quieren cabalgar encima del gremio, individuos de la Directiva, elementos reaccionarios manejados por los fabricantes, llegando á la obstrucción y á levantar violentamente la última sesión el presidente al ver que la mayoría de los reunidos estaban dispuestos á acceder á la invitación de los socialistas, haciéndose acreedores esos individuos á las censuras de los trabajadores todos.

Posteriormente esos individuos, verdaderos enemigos de los trabajadores, han celebrado una reunión á cencerros tapados, invitando á ella á elementos reaccionarios, ajenos al gremio y enemigos declarados de él, nombrándose á sí mismos en esa reunión, candidatos para concejales y pretendiendo llevar la representación de la referida Sociedad, que no los ha nombrado ni podía nombrarles porque su reglamento se lo impide.

Felizmente, aquí estamos los socialistas para desbaratar los planes de esos farsantes, y el sábado último, ayer, celebramos una reunión pública, en la que expusimos todas las maniobras de esos carlistas disfrazados, siendo acogidas nuestras manifestaciones con grandes aplausos por los concurrentes que llenaban todo el local.

El sábado próximo volveremos á la carga, porque á nosotros no nos duelen prendas.

Si no triunfamos, porque vamos á luchar enfrente de otros obreros, aunque carlistas y lacayos de fabricantes, la candidatura socialista obtendrá una buena votación.

Os tendremos al corriente de lo que ocurra.—EL CORRESPONSAL.

### INDUSTRIA TEXTIL

#### Llamamiento.

Los obreros de Torelló llevan once semanas en huelga, y muy cerca de ellas los de Vich y Rodà. Son auxiliados por las organizaciones obreras y por muchos compañeros, mas no basta.

Es preciso que las Sociedades hagan un esfuerzo y envíen recursos á los que pelean: que no tengan que ceder en su justa causa.

#### Bauma de Castellvell.

El 7 de mayo la Comisión del Arte Fabril celebró una reunión en esta población, á la que acudieron obreros de La Bauma de Monistrol y Borrás.

Hablaron representaciones de la colonia Sedó y de las Sociedades de Artes y Oficios de Manresa, como también habló, y con mucha elocuencia, la compañera María Botifoll.

Los obreros de los tres pueblos se organizarán, y sólo de La Bauma de Castellvell hay inscritos 200.

### DE LA CORUÑA

4 mayo de 1899.

El 30 del pasado se celebró en ésta un mitin, anunciado con grande antelación con el llamativo título de republicano-socialista-revolucionario, amañado por el Sr. Rodríguez Martínez.

Hubo de sufrir el mitin algún retraso en su celebración y entonces se transformó en «republicano-social».

Como la convocatoria solicitaba la asistencia y concurso de todos los hombres amantes de la regeneración—el mitin tenía por objeto fabricar un pastel llamado la *Regeneración de España*—allá fuimos los socialistas, encargando al amigo José Rodríguez interviniere en la discusión.

Presidía el Sr. Rodríguez Martínez con

otros tres sujetos—concejal saliente uno de ellos—por él nombrados, y largó un discurso de hora y media diciendo un sin fin de cosas con gran fuego y vehemencia. La regeneración, la República y... viceversa. El hombre creía que hablaba á un auditorio de chinos.

Habló después un *libertario*, aconsejando á los obreros la formación de una liga revolucionaria para regenerar á España.

Pidió y usó de la palabra el compañero José Rodríguez, y no fué meneo el que llevó el otro Rodríguez. Le recordó sus alardes bélicos de hace poco más de un año y la responsabilidad directa de los republicanos—excepto Pi—en los desastres de la Patria; le recordó su silencio cuando los socialistas pedían el servicio obligatorio; le recordó su apartamiento reciente de los republicanos; le recordó su campaña pasiva cuando ejerció el cargo de concejal, campaña que se compadece muy mal con los actuales pujos reformistas, y le citó para el mitin de 1.º de mayo al que no acudiría.

El Sr. Rodríguez—no confundir—se levantó muy quemado, y la emprendió á insultos con quien, con aplauso del concurso, tantas verdades le había dicho, y cuando acabó, y nuestro correligionario se disponía á contestarle, levantó la sesión.

Por ello se ganó una grita más que regular, como nuestro amigo se conquistó el aplauso, no sólo de los socialistas, sino de muchos republicanos honrados y significados.

Podríamos contestar aquí á las inexactitudes é insultos del Sr. Rodríguez Martínez, pero ciertamente que tendrís cosa mejor en que emplear vuestras columnas. Un hombre que lleva veinte ó más años buscando una jefatura republicana por todos los medios; un hombre que hace viajes sospechosos á Madrid, después de haber desorganizado ciertos organismos; un hombre que defiende en periódicos católicos—*El Noroeste*—á unas Hermanas de la Caridad que cometieron ciertas irregularidades en el Asilo municipal, no es el encargado de hablar de ciertas cosas. Quede, pues, sin respuesta el *bufido* del Sr. Rodríguez.

Escusamos decir que la *regeneración* ha quedado en proyecto.—*Varios socialistas*.

El Comité Nacional, en nombre de sus delegados en la última excursión, da las gracias á las colectividades y á los individuos por las atenciones que para ellos han tenido.

El juez de instrucción ha dictado auto de procesamiento contra los individuos que componen el Comité de la Agrupación Socialista de Santander, por la publicación del Manifiesto electoral que apareció en el número 35 de LA VOZ DEL PUEBLO.

Este querido colega ha sido denunciado dos veces seguidas.

Le honran al valiente semanario socialista las *caricias* de autoridades influidas por los elementos clericales.

### EL DÍA 1.º DE MAYO

**Burgos.**—Los correligionarios de esta capital celebraron con una velada la Fiesta del Trabajo.

Al acto acudió numerosa concurrencia, entre la que se veía gran número de compañeras. Presidió el compañero Gil y hablaron Iturralde y Abad por la Sociedad de Oficios varios, Ventura y Antillo por la de Guanteros, y Lara por la Agrupación Socialista. Además de significar el alcance é importancia de la Manifestación internacional, estos compañeros se ocuparon de cuestiones políticas, societarias y electorales.

El auditorio aplaudió á los oradores, disolviéndose la reunión en medio del mayor entusiasmo.

Por encontrarse mal de salud, no pudo hacer uso de la palabra el compañero Pedro Lucio.

**Tarragona.**—Muchísimos trabajadores de esta localidad hicieron fiesta el 1.º de mayo, marchándose con sus familias al campo.

**Vigo.**—La Fiesta del Trabajo en esta población resultó brillantísima y superó en esplendor á las de años anteriores.

La autoridad local y el gobernador civil, cumpliendo las órdenes del Gobierno, pusieron su veto á alguno de los actos que la Federación Obrera y la Agrupación Socialista habían proyectado, mas esto en nada quitó importancia á la hermosa Fiesta.

Todos los obreros asociados, los canteros, carpinteros, albañiles, toneleros, la Sección varia y gran número de otros oficios que todavía se hallan en organización, dieron de mano á sus diarias faenas, solemnizando el día que es la aurora de su no lejana redención.

Por la mañana se efectuó un mitin en el

